

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Dr. PEDRO A. DEL SOLAR

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 12 DE ENERO DE 1922

Núm. 682

## A 1.505.000 hombres asciende el Ejército Rojo de Rusia

### La India está dispuesta a obtener su independencia

### Egipto se rebela contra Inglaterra Aguda crisis bancaria en Roma

El Príncipe de Gales en Patna

CALCUTA, India Inglesa.—El Príncipe de Gales llegó a esta ciudad procedente de Patna, y fue objeto de una entusiasta recepción por parte de las autoridades, a pesar de que los indígenas cumpliendo con el «hartal» se mantuvieron encerrados en sus casas y no tomaron parte en las ceremonias.

Una nota de protesta del Ministro de España

MEXICO.—El señor Ministro de España, formuló hoy ante nuestro Gobierno, por conducto de la Secretaría de Relaciones Exteriores, una enérgica protesta en nombre de su Gobierno, por los frecuentes atentados de que han venido siendo víctimas algunos iberos residentes en la región lagunera, y los cuales atentados se han estado cometiendo, según dice la reclamación presentada, a ciencia y paciencia de las autoridades locales.

Se ha comentado con expectación la noticia de la protesta formulada por el Ministro Hispano, que está concebida en términos enérgicos, y ha provocado variados comentarios en los círculos oficiales y extraoficiales.

El meeting de los Jefes rebeldes de la India

WASHINGTON.—El meeting convocado para mañana del Congreso de toda la India, en Ahmedabad, sede de Mahatma Gandhi, se llevará a cabo a pesar de los numerosos arrestos de jefes nacionalistas realizados en la semana pasada, según declaró Saitendra N. Ghose, director de la Comisión para promover el Gobierno de la India. De los miembros de la Comisión Ejecutiva aun se encuentran en libertad, según dijo, el 75 por ciento, los cuales han recibido instrucciones de sus electores para votar en favor de la declaración de independencia de la India.

Agitación por el cierre de un Banco.

ROMA.—El cierre de la banca di Sconto que es uno de los más importantes de Italia ha causado considerable agitación en los círculos económicos y financieros.

Hace muchos días que esa institución estaba en malas condiciones, y se pedía el apoyo del Gobierno para salvarla.

Pero se duda que con la moratoria se logre nada. Todas las sucursales del Banco han cerrado, acogiéndose a la moratoria como la Oficina Central.

En todas las oficinas del Banco di Sconto hay custodia de policía para evitar que el público tome medidas graves.

Hasta ahora los demás bancos permanecen tranquilos, sin que el público presente señales de pánico general.

La prensa ataca al ex Presidente Wilson

NEW YORK.—Algunos diarios republicanos han atacado duramente al ex-Presidente Wilson por el anuncio del «New York Times» de que aquel va a publicar secretos de las conferencias de Versalles y de su administración relacionados con la política exterior americana. El ex-Presidente Wilson, al decir de sus amigos, tiene en una caja de hierro importantes notas sobre las negociaciones de paz, etc. Los republicanos dicen que esos son secretos de Estado que pertenecen al Gobierno y no a un particular como es ahora Mr. Wilson.

Se procesa a los malversadores de los fondos públicos.

WAUKEGAN.—El juez Edward ha sostenido la acusación contra el Gobernador Len Small por malversación de \$ 500 mil. También están procesados el Teniente Gobernador Sterling y el banquero Vernon Curtis, por una operación en que se han divertido 2 millones de pesos del estado.

El día 9 de enero comenzó el juicio de la causa contra el Gobernador.

Hay trece acusaciones contra el alto funcionario en este escandaloso affair.

El Gobernador Smay está procesado por asuntos que manejaba cuando era Tesorero del Estado en 1918. En esta época fueron depositados unos 10 millones de pesos del Estado en un pequeño Banco de Grand Park para prestarlos al 8 por ciento y ganarse el interés los operadores del negocio.

En favor del tratado se hacen meeting

CLYNE, Irlanda.—En todas las iglesias de las cuarenta y siete parroquias de la diócesis de Clyne se dió lectura a una carta del Obispo Browne recomendando la celebración de mitines públicos tan pronto como sea posible para apoyar la aprobación del tratado de paz con la Gran Bretaña. El propósito de estos mitines—dice la carta—debe ser apoyar la aceptación del tratado y pedir a los representantes del Dail Eireann que obedezcan los mandatos de los constituyentes.

Ordenes secretas húngaras a las bandas terroristas.

VIENA.—La alegría de las festividades de estos días se ha desvanecido por el anuncio hecho por las autoridades austriacas las cuales han declarado haber interceptado ordenes secretas firmadas en Budapest por M. Buffy, Ministro de Estado en Hungría, en la que se ordena a las bandas terroristas del Oeste de Hungría que se preparen a recapturar el territorio húngaro antes del plebiscito.

Rebelión en Egipto contra los ingleses

EL CAIRO.—Marineros de la armada inglesa han llegado a El Cairo en relación con los motines que se han registrado en esta capital por espacio de varios días. Se anuncia que una flotilla de embarcaciones del río Nilo, mandadas por miembros de la armada real se dirigirán al alto Egipto dentro de varios días. Las noticias recibidas en esta capital procedentes de Port Said informan que

las muchedumbres rompieron el cordón establecido por la policía y penetraron en el barrio europeo, pero que las autoridades británicas intervinieron y restauraron el orden.

Se tiene entendido que la autoridad militar ha asumido el mando en Port Said.

En diferentes partes de Egipto se han registrado desórdenes pero se dice que la policía y los militares dominan de manera efectiva la situación.

Comentando el Cable

## El Premio Nobel de la Paz en 1921

En una brillante asamblea presidida por el Rey y con asistencia del Gabinete, se concedió el premio Nobel de la Paz a Hjalmar Brantiny, Premier de Suecia y a Christian Lange, Secretario de la Unión Interparlamentaria de Noruega.

La ceremonia, que tiene particular interés en estos momentos, fué excepcionalmente solemne, y aunque el Premier Sueco no pudo asistir, se hizo representar por el Ministro de Suecia, quien recibió el premio de manos del Consejero de Estado, Mr. Loveland, manifestando la gratitud y el júbilo con que su representado había recibido el alto honor que se le discernía.

Mr. Lange, el Secretario noruego, hizo público también su agradecimiento, recordando cuan acreedor a esta recompensa era Mr. Brantiny, quien durante su asistencia a las negociaciones había dedicado toda su influencia para obtener la paz de las naciones, en vez de ejercerla sólo para solucionar los conflictos entre los dos pueblos escandinavos.

Hjalmar Brandiny, leader socialista sueco y miembro distinguido de varias asociaciones internacionales, ha tomado parte principal en el movimiento del desarme desde la terminación de la Guerra Europea.

Tanto en las sesiones de la Asamblea de la Liga de las Naciones en 1920, como en 1921, fué elegido Presidente del Comité de las Asambleas del Desarme y en marzo último, designado miembro de la Comisión de la Liga de Armamentos presidida por René Viviani, Ministro de Francia.

Mr. Brantiny, que cuenta en la ac-

tualidad 61 años, ha sido durante su carrera política miembro del Partido Socialista de Suecia, y durante mucho tiempo su jefe.

Es periodista de profesión y gran parte de sus actividades y esfuerzos a favor de la paz, fueron iniciados por él, como editor en jefe del periódico «Democrático Social» publicado en Estocolmo, cuya dirección ejercía hasta que fué nombrado Premier Socialista de Suecia.

El Gabinete, por el presidiendo, ejerció sus funciones hasta diciembre del año 1920, y después de las elecciones de su país, en el otoño último, iniciadas por los socialistas, fué solicitado por el Rey para formar parte del nuevo Gabinete, que se inauguró el 11 de octubre del pasado año.

En las Conferencias de Paz, celebradas en París, se distinguió como uno de los miembros más entusiastas y como uno de los más enérgicos sostenedores de los principios de Wilson, iniciadas en esas célebres Asambleas.

Christian Lange, nacido en Noruega en 1869, fué nombrado Secretario General de la Unión Interparlamentaria en 1900. Algunos años antes había sido designado Secretario del Comité Nobel, y más tarde elegido Profesor de Historia, en el Instituto Nobel de Cristianía, con el que aún sostiene relación. Fué representante de Noruega en la segunda Conferencia de Paz de La Haya en 1907, y es autor de muchos volúmenes y artículos a favor del movimiento de paz.

Cuando en 1920 se concedió a Woodrow Wilson, el Presidente de Estados Unidos el premio de la Paz,

Mr. Lange fué designado candidato al premio y la discusión fué bastante reñida. Como representante de Noruega en la última reunión de la Asamblea de las Naciones, promovió una excitación allí por su severa crítica a causa de la inacción del Concejo de la Liga del Desarme, en un discurso muy comentado, en el que hacía un ardoroso elogio de la citación de las Conferencias en Washington hecha por el Presidente Harding. En él declaraba que el Concejo estaba tratando la cuestión del desarme, desde el punto de vista favorable a los attachés militares y que los Grandes Poderes de la Liga paralizaban la solución del desarme, contrariando los deseos de la mayoría de las naciones en el mundo.

El cable nos relata también que en igual solemne ceremonia, en la Academia de música de Estocolmo, el Rey Gustavo había concedido el premio Nobel de Literatura a Anatole France, el célebre autor francés, y al de Química, al Profesor Walther Nerst, de la Universidad de Berlín.

El ganador francés y el alemán, se reunieron y se felicitaron recíprocamente, de la manera más cordial. La ceremonia de entrega de los premios, fué seguida de un banquete presidido por el Premier Sueco, Hjalmar Brantiny, que había obtenido el premio de la Paz.

Estas noticias tienen notable interés en estos momentos, en que la atención del mundo se halla concentrada en el problema de la Paz, que se mira como el asunto de más vital interés y al que quieren prestar su concurso todos los poderes de la tierra.

### La Asociación de Periodistas de Costa Rica

Por segunda vez se reunieron anoche en las oficinas de la Cámara de Comercio la Asociación de periodistas de Costa Rica. La comisión encargada de los estatutos dió cuenta de que habían sido pasadas al Licenciado don Arturo Aguilar Morúa para su protocolización.

Por este motivo se dispuso aplazar la discusión de los estatutos para la reunión que se verificará el martes en el mismo local.

Después de un debate se procedió a la elección de la nueva Directiva que quedó instalada así:

Presidente, Otilio Ulate; Vicepresidente, Leonardo Montalbán; Secretario, Joaquín Vargas Coto; Contador, Víctor M. Cabrera; Primer Vocal, Francisco María Nuñez; Segundo Vocal, Rosendo del Valle.

Se acordó nombrar socios a algunos periodistas que residen fuera del país, como los señores don Roberto Brenes Mesén, Modesto Martínez, Licenciado don Luis

### Nueva Directiva de la Gimnástica

La nueva Directiva de la Sociedad Gimnástica Española para 1922, quedó integrada así:

Presidente, J. Albertazzi.  
Vice presidente, V. Quesada  
Secretario, Teodoro Picado  
Vocales: E. Hütt, R. Robles, A. Castro Rawson, E. Mata y J. Luis Ugalde.  
Capitán General, Miguel Ángel Castro G.

Cruz Meza, don Adolfo Esquivel de la Guardia, Manuel González, etc.

Se les otorgó el título de socios honorarios a los señores Rafael Villegas (el General), don Rafael Carranza y otros. Todos estos señores son conocidos escritores que su colaboración será de gran influencia.

Así pues, el martes a las 20 horas se verificará la tercera reunión.

### Tipos de cambio

BANCO DE COSTA RICA

423

New York.....	423 %
Londres.....	358 %
París.....	176 %
España.....	318 %
Italia.....	93 %
Suiza.....	411 %
Bélgica.....	174 %

Hamburgo 0.65 cts. oro am.

Amsterdam 37 cts. oro am.

San José, 12 de Enero de 1922.

PIANO casi nuevo, en perfecto buen estado, vendiéndose. Para precio y condiciones, entenderse con CARLOS CARRANZA, en la Farmacia «El Cometa».

Formación del Gabinete Servio

BELGRADO.—Ha quedado formado el Gabinete yugo-eslavo, sucesor del dimisionante, bajo la presidencia del viejo estadista servio Paschitch, estando al frente de la Cartara de Estado y de la Guerra las dos más importantes del Reino de los servio-croato eslovenos, los Ministros Marinkievitch y General Zetchevitch.

Harding declara que mejor es la vida humilde

MARION, Ohio.—Mr. Martin Miller, de 77 años de edad, empleado antiquísimo del Marion Star, el periódico de Mr. Harding, ha recibido una felicitación de Pascuas del Presidente, en la cual se revelan claramente las preocupaciones actuales del propietario del Star. Mr. Harding le dice a su viejo empleado que él ha descubierto que es mejor seguir una vida de humildes ocupaciones y cuidados, que el asumir responsabilidades en altos puestos.

Mr. Miller es cajista y estaba en el Star cuando Mr. Harding se hizo cargo del diario en 1884.

Un funcionario del soviet comprará diez millones de dólares en viveres

WASHINGTON.—El secretario Hoover dice que se ha permitido a un funcionario del soviet de Rusia para que venga a comprar granos por valor de 10 millones de dólares del antiguo tesoro del Zar. Esos granos serán para las regiones del hambre de Rusia. Ese delegado de L. i. viene solamente a supervisar las compras.

Se dice que Estada Cabrera no ha salido de su prisión

WASHINGTON.—Según declaró en esta Julio Bianchi, Ministro de Guatemala en esta capital, el ex-Presidente guatemalteco Estrada Cabrera, aún se encuentra en la Cárcel, debido a que sus amigos abrigan temores acerca de su vida en caso de que se le liberte.

Los representantes del Partido Liberal Guatemalteco aquí, anunciaron hoy que el ex-Presidente Cabrera decidió permanecer en la prisión hasta que los tribunales de Guatemala tengan oportunidad de juzgarlo.

Chales Curtis, nuevo Secretario de la Legación norteamericana de Guatemala, en unión de Richard Douthett salió ayer tarde para asumir su puesto, conferenciando antes con los partidos políticos guatemaltecos.

El Ministro de la Guerra del Soviet quiere aumentar el ejército a 1.500,000 hombres

MOSCOW.—El Comisario de la Guerra Trotski dijo ante el Congreso de toda Rusia que es necesario mantener y aún aumentar el ejército rojo de un millón quinientos cinco mil hombres.

Dice Trotski que hay que pelear más y que los japoneses están ayudando a los rusos blancos en el Extremo Oriente.

Trotski fué muy apañado cuando dijo que las cuatro potencias que han hecho el pacto cuádruple en Washington, los cuatro pájaros de presa, deben saber que hay un tercer poder militar y es la Rusia Soviet con su ejército rojo.

El Comisario advirtió que hace poco los rusos blancos ayudados por las bayonetas niponas habían tomado a Kavarosk en Siberia.

Las ideas del soviet se han aburguesado

MOSCOW.—El Comisario Trotski declaró también en su discurso militarista que se debía conceder mejor vida a los oficiales que a los soldados en el ejército, por ser aquellos militares profesionales con mayores responsabilidades.

Esta declaración causó frío en el Congreso de obreros, pues revela el cambio de los jefes bolshevicos que ya se han aburguesado y se dan mejor vida cada vez mientras los trabajadores sufren hambre y miseria.

Las primeras banderas alemanas en el Norte

NEW YORK.—Están llegando los funcionarios consulares y se proponen, en virtud de haberse firmado la paz, levantar la bandera de la República Imperial en este país.

Ayer llegó a esta en camino de Washington el señor Karl Lang, que será Encargado de Negocios.

El consulado alemán en esta ciudad se abre el día 3 y plantará en la ventana de su oficina de Broadway la bandera alemana. Las plantas consulares dicen: Imperial German Consulate.

# Entrevista con el Rdo. Padre don José María Quirós

Sus opiniones sobre la reorganización del Liceo; la Segunda Enseñanza; el ingreso de Jesuitas al país, y el acercamiento a Panamá

Cerca del Hospicio de Huérfanos y en un recodo que hace una calle ancha y poco transitada, se encuentra alojado el ilustre Presbítero don José María Quirós Palma en la casa de sus hermanas. La tranquila morada del Ministro de Jesús se encuentra llena de helechos y de toda clase de begonias.

Allí encontramos al Padre Quirós, quien nos recibió carifiosamente y nos invitó a pasar adelante.

Le hicimos presente nuestra satisfacción de volverlo a ver en su patria, y le interrogamos respecto a su viaje.

Nos contestó que hacía varios días había llegado a estas playas, lo cual es siempre para él una verdadera satisfacción. Volver a sus lares patrios y abrazar a sus hermanos y vivir bajo el techo donde murieron sus padres y donde habitó en los mejores días de su infancia.

El Padre fué llamado por el Ilmo. y Rvmo. señor Arzobispo de San José, para que dictara los ejercicios espirituales a los sacerdotes de la Diócesis.

Nos habló de su viaje y nos recordó las dificultades que pasan los sacerdotes que quieren desembarcar en Limón. Con entusiasmo agregó: Aquí crean que nosotros, los de la Compañía de Jesús tratamos de abrirnos las puertas del país a todo trance. Cosa enteramente falsa y ridícula.

Los jesuitas de Panamá o de Colombia no podríamos venir a Costa Rica aunque así nos lo pidieran. Para que aquí entraran sacerdotes de nuestra Orden habría que recurrir a Europa o a los Estados Unidos y esperar varios años para fundar una casa.

Tuvo el señor Quirós algunas frases de elogio para Monseñor Castro a quien le tiene mucha estimación. Convenciendo de los miembros de la Compañía de Jesús, nos dijo, que aquí se les tiene miedo y terror porque no se conoce su historia ni su carácter.

Como le contamos que habían algunos padres de familia que deseaban que ellos se hicieran cargo de dirigir un colegio de Segunda Enseñanza, nos contestó que agradecía muy vivamente esa muestra de simpatía, pero que ellos no podían hacerse cargo de nuevos colegios en Centro América.

—Qué le parece a usted, Padre, le preguntamos, el número tan grande de

bachilleres que acaba de dar la última cosecha?

—Me sorprende mucho, nos dijo, ese número excesivo de bachilleres clásicos, ojalá pudiéramos obtener igual número de bachilleres técnicos. En Costa Rica hacen más falta hombres de trabajo que literatos.

—Y la dirección del Liceo en manos de un profesor americano?

—No la creo para nada conveniente, pues el yankee—sin negarle sus grandes cualidades—es amigo peligroso de los países latinos.

Esto no quiere decir, agregó, que mi patriotismo llegue al extremo de querer que sean sólo costarricenses los encargados de conducir por buen sendero a nuestra juventud, eso no; aunque comprendo que aquí hay profesores muy buenos también. Creo que el elemento extranjero tiene derecho a resaltar nuestra cultura y nuestra civilización general.

—A una pregunta nuestra, nos contestó que las impresiones que tenía de la llegada a su patria, eran muy buenas pero que deseaba para su país mayor grado de moralidad, mejor crédito en el extranjero, y más seriedad social. Cambiamos algunas impresiones más, nos manifestó que saldría pronto de San José con rumbo a Panamá donde tenía un buen grupo de amigos y relacionados que le habían despedido cordialmente rogándole que no se fuera a quedar en Costa Rica.

—¿Cuándo la pasada emergencia con Panamá, tuvo usted algunas molestias?

—Ninguna, al contrario; siempre han sido muy deferentes para conmigo, como lo fueron entonces y no tuve nada que lamentar sino agradecer al país contrario la inmunidad y confianza que me dispensó en aquellos días; y agregó: Ojalá Costa Rica pensara seriamente en los medios de un fraternal acercamiento y se adelantara a extender la mano al viejo y sincero amigo, y admirador de nuestro país.

Nos despedimos muy bien impresionados de la amabilidad del Reverendo Padre, quien es sin duda uno de los sacerdotes costarricenses más ilustrados que dan gran prestigio a su país en el extranjero por su inteligencia y su cultura.

LA PRENSA le reitera su atento saludo.

## La Sociedad al día

### VIAJEROS

Para Limón salieron el Ingeniero don Carlos Iglesias, Doctor don José María Castro, Dr. don Miguel A. Velázquez y su hijo don Miguel Angel Velázquez.

—Partió para Cartago la señorita Hilda Kepsler Echeverría.

—En la misma ciudad estuvieron las señoritas Alicia y Emérita Andreoli.

—Don Gregorio Expósito llegó de Limón.

—El Dr. don Antonio Facio vino de Limón.

—Don Roberto Castro y su señora esposa doña Virginia de Castro se encuentran en Ochomogo.

—Regresó a Cartago la señorita Claudía Rivera.

—La señorita Mercedes Lara se halla en Coronado.

—El General don Manuel Chao se encuentra en esta capital.

—En Curridabat se halla la señorita Lilia Cozález.

—Para Puntarenas salió don J. Francisco Echeverría.

—En Coronado se encuentra la señorita Berta Rodríguez.

—En ese mismo lugar la señorita Amalia Vega.

—Ernesto Martín hijo, para la Línea Vieja.

—Para Estados Unidos Claudio Gutiérrez.

—Doña Emilia Figuls de Odio para Esparta.

—Para ese mismo lugar la señorita Lilly Fonseca.

—Con la familia de don Alfonso Salazar en la hacienda «El Viejo» pasa el verano la señorita Lelia Alvarado.

—En Capellades de Cartago la señorita Hortensia Alvarado.

### ENFERMOS

Continúa siendo delicado el estado de salud del Dr. Max Peralta en Cartago.

—El Lic. don Alejandro Alvarado Q. se encuentra muy enfermo.

—Don Enrique Borrásé, buen amigo nuestro, se halla desde hace algunos días enfermo.

Formulamos nuestros fervientes votos por su pronto restablecimiento.

—Doña Rita de Castro se encuentra mejor de salud.

### VIAJE DE UN DIPLOMATICO

En carro especial agragado al tren de pasajeros salió hoy para Panamá Mr. Percy Bennet, Ministro de la Gran Bretaña.

El señor Bennet regresará dentro de algunas semanas a esta capital.

## “La Prensa”

Agradeciendo la benévola acogida que día a día recibe del público, manifestada por el incremento de suscriptores, lectores y nuevos avisos, aumentará próximamente su formato a seis columnas.

## Movimiento diario

### HOTEL

Francés.—Felix Schover, Nueva York. William Hutehusm, Nueva York, J. M. B. Hutehusm, Nueva York, J. D. Coyne, Siquirres, Jos E. Moon Limón.

Washington.—No hubo.

### PASAPORTES

Alfredo Johameton, Colón; Claudio Gutiérrez Ross, Nueva York; Hortensio Zorrilla, Panamá; Gabino Arandillo, Panamá; James N. Smith, Cristóbal.

### NACIMIENTOS

José María, de Manuel Díaz Fernández y Rogelia López. Ovidio María, de Manuel Díaz Fernández y Rogelia López. Armanda Susana de la Trinidad, de Susana Hidalgo.

Ramón Edwin, de Abelardo Rojas y Estercita Rojas. Nereida de la Trinidad, de Manuel Bermúdez e Isabel González.

### DEFUNCIONES

Santos García, 38 años, Hondureño, S. José. José Cajigal, 35 años, Ecuatoriano, San José. María Cristina de Herradoras, 40 años, San José.

MPRENTA • LIBRERÍA • ENCUADERNACION FALCÓ & BORRASÉ FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA, SAN JOSÉ Teléfono 359 — Apartado 638

## Marta Rawson de Castro

### HA MUERTO

Su esposo Jorge Castro González, sus hijos Marta, Hernán, Jorge, Víctor y Rita, Alvaro, Margarita, Beatriz, Irma, Deida y Edwin; su madre Dolores Q. v. de Rawson; sus hermanos Enrique y Catalina Rawson, Teresa C. v. de Coronado, Mariano, Salvador e Ignacio Castro, y Mariano Coronado, y demás familia, al tener la pena de participarlo a Ud., la ruegan se sirva asistir a los funerales que tendrán lugar hoy a las 4 p. m. en la Iglesia del Carmen, y acompañar el cortejo que saldrá a las 4.30 p. m.

San José, Enero 12 de 1922.

## Heredia al día

FIESTA DE ESQUIPULAS.—Con el ritual acostumbrado se verificará este año la ya tradicional fiesta del Santo Cristo de Esquipulas, en el templo de Nuestra Señora del Carmen, los días 14 al 21 del corriente mes. Dado el espíritu católico de esta ciudad es de esperar que saldrán éstos tan llenos de interés religioso como los efectuados años anteriores.

BUEN RESULTADO.—Tuvo el turno feria que en el distrito de San Pablo se verificó el domingo p. p. en el que el producto de las rifas pasó a la suma de mil quinientos colones. Felicitamos al señor Cura Pbro. don Ricardo Salas y demás colaboradores por tan halagüeño éxito y les deseamos acierto para encaminar con seguro paso las obras a que han sido destinados dichos fondos.

ENFERMOS.—De algún cuidado se encuentra el rico agricultor don Alberto Chaverri Vargas, que mejor pronto son nuestros deseos.

—Don Jesús Vargas ha continuado mejor, lo celebramos. —Doña Anita de Lizano ha entrado en un período de mejoría. Nuestros parabienes a su digna familia.

AL CAMPO.—Son numerosas las fa-

milias que han salido a disfrutar de los aires campestres, doña Chayo de Rosabal con sus simpáticas hijas, doña Adilia de Iruja y familia, don Arturo Morales y familia y otras muchas que sería largo enumerar.

TURNO EN SAN ISIDRO.—Se verificará éste el domingo 15 del presente mes, con el objeto de allegar fondos para cubrir las necesidades del templo. Es de esperarse que el resultado sea halagüeño toda vez que en ese lugar pasan su temporada de verano numerosas familias de San José y éstas son factor importante de estas fiestas, tanto por su ayuda material como por lo espléndidas que son sobre todo tratándose de un pueblo que como el de San Isidro sabe hacer de mucho de galantería para con sus visitantes.

MERCADO DE GANADO.—Bien animado estuvo cotizándose a los precios siguientes 25, 26, 28, 34 y 38 el kilo. Cerdos, 85, 90 y 100 el kilo.

Caballos, vacas de leche, y ganado menudo, flojo.

Buena afluencia de comerciantes y bastantes transacciones comerciales.

AHORA SI.—Comienzan con brío y de una manera que sorprenden los trabajos de la calle de La Unión, de esa bendita calle que tantos dolores de cabeza le cuesta al vecindario y a los ex-encargados de ejecutar los trabajos; a éstos por su mala voluntad y a aquéllos por el deseo de ver convertida en calle lo que durante el invierno fuera un suplicio que los del Tántalo resultarían un placer comparados con aquél.

Tenemos ahora a dos competentes empleados, maestros en su oficio y honrados a carta cabal, rectos en su manera de pensar, incapaces de prestarse a malas combinaciones y trabajadores que saben tratar a sus subalternos. Con elementos así está asegurada la buena marcha y los intereses municipales.

RENUNCIA.—Don Manuel Salas puso su renuncia de Provedor Municipal la que le fué aceptada.

SESION MUNICIPAL.—Las barras de nuestro congreso local estuvieron bien concurridas el lunes pasado. Parece que el pueblo muestra interés en saber lo del escandaloso déficit que dejó la Municipalidad que salió y se anuncia que para el próximo lunes no será suficiente el salón. El pueblo desea saber la verdad de las cosas y nosotros en nuestro empeño de cronistas nos proponemos anunciar para el número siguiente un cuadro demostrativo de las diferentes inversiones llevadas a cabo sin sujetarse a las prescripciones establecidas para evitar los sobregiros y para llenar los cuales ha habido necesidad de recurrir al crédito.

EL CORRESPONSAL

## LAS BUENAS NOVELAS

TOMOS EMPASTADOS A \$ 1.50 EL TOMO

Las cecezas del cementerio, Gabriel Miró. La espada Montes, Frank Harris. Jerusalén en Dalecarlia, Selma Lagerlof. La voz de las campanas, Carlos Dickens. El Abismo, Carlos Dickens. Almas en pena, Bjornstjerne Bjornson. Quiditas, J. Jesús García. Fabián Airón, J. Pérez Bojart. Hipólito en la Montaña, Mauricio Hewlett. El zapatero y el rey, Jose Zorrilla. Nerio, Federico Mistral. Ansias de vida, Luis Q. Huertos. Nuestras hermanas, Henri Lavedán. Culpable, W. Le Queux. Por la vida, J. Pous y Pagés. Los rocas blancas, Eduardo Rood. Su Majestad, Enrique Lavedán. El cadáver viviente, León Tolstói. El refugio, Stevenson y Orbourne. Erdica, B. Morales San Martín. Relato de un ihilista, Antón Tchokt.

## DUELO SOCIAL

### FALLECE LA ESTIMABLE DAMA DOÑA MARTA RAWSON DE CASTRO

En las primeras horas de la mañana de hoy recibimos la dolorosa noticia de haber fallecido la distinguida dama doña Marta Rawson de Castro, esposa del culto y cumplido caballero don Jorge Castro González.

La sociedad capitolina ha eido hondamente conmovida con la muerte de doña Marta, era de las primeras damas de la República. Perteneció la extinta a una de las familias más aristocráticas de Costa Rica. Siempre se destacó su arrogante figura en nuestros salones donde hacía honor su presencia; en los hogares angustiados donde maternalmente consolaba el ne-

cesitado y en su casa como modelo de virtud, cultura y belleza.

Sus funerales se verificarán a las 16 horas de hoy en la Iglesia del Carmen de donde saldrá el cortejo fúnebre hacia el Cementerio General.

LA PRENSA al consignar tan triste noticia le dá su más sentido pésame a la familia doliente con especialidad a doña Dolores Quirós v. de Rawson, a don Jorge Castro, sus hijos don Víctor Castro y señora, Dr. don Hernán Castro (quien reside en Alemania) don Alvaro, señoritas Marta y Margarita Castro Rawson.

AL TELEFONO

— PIDA SU —

AZUCAR Y HARINA

511

Si Necesita Buena Calidad y Bajo Precio

José Andrés Coronado

SAN JOSÉ

## Propaganda de cafés del Brasil en New York

Los progresos que la idea de la propaganda intensiva y científica emprendida para fomentar las ventas de un producto va haciendo en Hispano América, está demostrada elocuentemente en la forma como los plantadores brasileños de café en Sao Pablo, han acometido su campaña de publicidad en los Estados Unidos. La reciente convención de la National Coffee Roaster Association de Nueva York, dió lugar a que se revelara el tiempo de que aquéllos hallábanse dispuestos a duplicar el fondo que destinan a gastos de publicidad en ese país. Para obtener esos fondos, los brasileños han promulgado una ley local que impone un gravamen de cien reis a cada saco de café que se transporta por ferrocarril, lo que equivale al pago de 2 centavos y medio de dólar a la par.

Al cabo de más de dos años de propaganda en los Estados Unidos en favor del café, dos brasileños muestran más convencidos que nunca de la bondad del procedimiento. En demostración de esto, han solicitado al estado que duplique el derecho actual del café para publicidad, y dando que este dinero ha de ser sufragado por los mismos cosecheros, no cabe duda de que será la medida la iniciativa y de que se intensificará aún más la campaña de publicidad en los Estados Unidos.

Es interesante e instructivo notar que los cosecheros brasileños no imponen su campaña desde el punto de vista estrecho del café de su país únicamente. La Joint Coffee Trade Publicity Committee, que representa

en Nueva York tanto a los productores como a los tostadores de grano, hace la publicidad presentando solamente el producto en general, y se está invitando a productores de otros países a cooperar en el financiamiento de la campaña. Para ello se solicita a los plantadores de Centro América; de Venezuela, de Colombia. La extensión de la campaña puede juzgarse sabiendo que se hace en 36 distintos estados de la Unión. 180 periódicos reproducen los artículos de propaganda.

El éxito logrado se revela en las siguientes cifras: durante los dos últimos años el consumo por cabeza de café en los Estados Unidos ha aumentado en 21 por ciento sobre el promedio de los diez años anteriores. En tanto que se anota esto, se registra una reducción notable en el consumo de té, lo que demuestra que no es, como se ha sugerido, la prohibición la causa del mayor consumo de café, sino la mayor campaña de publicidad.

EL TUNEL, por BERNARDO KELRELMAN (3ª Edición)

Es una novela que encierra un interés palpitable y mundial. Traducida a todos los idiomas, son muchos los millones de ejemplares que se han vendido en el transcurso de unos años.

— A \$ 5.50 el ejemplar —

# Para las Damas

## Higiene y cuidados del rostro

Especial para LA PRENSA

Como había prometido daré en esta crónica, verdaderos consejos y recetas inofensivas para la piel.

Comenzaré por decir, que la piel del rostro, es por su naturaleza, mucho más fina y delicada que la del cuerpo.

Para conservarla, lo mejor es el agua fresca de río o de lluvia; si ésta falta se lavará con agua hervida. Cuando se echa el agua en la cara, ha de ser con los ojos cerrados y respirando para que entre a la nariz.

Cuando el color es pálido, es espléndido tomar dos o tres baños de cara al día a una temperatura de 24°, pues por este sistema la piel recobra su color y lozanía.

No se recomienda el uso diario del jabón; basta, con un lavado de agua pura, y dos veces por semana se usará jabón, o clara de huevo. Esta última es mucho más recomendable que el jabón, porque limpia y no irrita.

Cuando el jabón tiene elementos alcalinos perjudica el cutis; el jabón ha de ser de sustancias grasas, sin sosa y éstos son muy escasos.

Para el buen color de la piel, se hacen necesarios los baños faciales de vapor seguido de una fricción con sustancias grasas.

Como no se encuentran fácilmente aparatos a propósito, se pone en el cuarto una lamparita de alcohol y una vasija con agua hirviendo. Se cubre la cabeza con un trapo o paño; se cierran los ojos y se pone el rostro, a la acción del vapor. Siempre que la demacración no sea de efectos de la nutrición, esto será de grandes resultados.

Los cosméticos son nocivos en su mayoría, pero ocurre con ellos que son de un encanto y atractivo para la mujer, que no dejará de usarlos jamás. Daré algunas fórmulas de cosméticos que corrigen defectos y hermean la piel.

Complemento a la belleza del cutis del cuerpo en general, es el baño. El baño general tiene un completo aseo, y pertenece a las costumbres de un pueblo.

En Turquía, el uso del baño, es de abluciones y está prescrito por la ley del Profeta. Un devoto del Corán hace cinco oraciones por día, y antes de cada una, se lava la cara.

Se recomiendan mucho para el or-

ganismo los baños de mar, a fin del invierno por el mes de enero y febrero. Hoy día, Puntarenas ofrece comodidades para hacerlos. El clima de mar da apetito, especialmente a los convalecientes de alguna enfermedad.

Ahora, vuelvo al cuidado de la cara y daré las fórmulas para embellecer el cutis.

### Pomada contra las arrugas

- Miel de Narbona . . . . . 34 gr.
- Jugo de cebolla de lirio blanco 30 »
- Cera blanca fundida al baño-maria . . . . .

Para quitar la grasa de la piel, aplicar mañana y tarde, esta loción:

- Glicerina pura . . . . . 10 gramos.
- Alcohol de limón . . . . . 10 »
- Agua de Pagliari . . . . . 30 »

Se mezcla esto, después se espolvorea el cutis con almidón boricado al 10 por ciento.

Las personas de piel seca se darán fricciones mañana y tarde, con lo siguiente:

- Lanolina pura . . . . . 30 gramos
- Petro-vaselina líquida . . . . . 10 »
- Esencia de bergamota . . . . . 20 »

El cuerpo humano que está redondeado en la infancia, y gracioso y elegante en la juventud, se estropea en las épocas de decadencia y se arruga la mujer, tal vez prematuramente, si no toma precauciones. En general, las personas calmosas se arrugan poco y tarde. Las de pasiones vivas y semblantes expresivos, sufren más pronto este daño, porque los nervios se contraen bajo las impresiones del cerebro. Ciertos hábitos pueden retardar la aparición de las arrugas. No fruncir con frecuencia los ojos, no reír de manera inmoderada. Toda tensión de músculos extremada, toda fatiga, emoción o sufrimiento, perjudica la pureza del cutis. Una vida tranquila, salud, reposo prolongado, son los mejores remedios contra la vejez.

Más adelante seguiré dando mis mejores recetas, para lograr mejillas de rosa y m. locotón y todas las dignas gracias del rostro, que atraen a Cupido.

NOEMI



## Alfonso Altschul

Representante unico de la marca

### “OSRAM”

DEPOSITO CONSTANTE

Cuando Ud. compre bombillas eléctricas

«OSRAM»

fijese bien si lleva ese nombre marcado sobre el vidrio.

Nota.—El Comercio importador puede hacer sus pedidos por mi conducto, a precios de fábrica, o abastecerse de mi depósito permanente en esta ciudad.

GANGA. — En condiciones favorables se vende un lote de zinc, teja, puertas y madera de una casa que se va a demoler. — Calle 8ª Sur, a 150 varas del Mercado. — Entenderse en la Casa de Empeño de Juan Raf. Acuña Araya. — Enero 12.—4 v.

## La mitad que no vota

La extensión en que el pueblo de los Estados Unidos usa su derecho de sufragio se demuestra por las cifras compiladas por la oficina del censo. Más de la mitad de la población tenía derecho a votar para 1920. El número que podría haber consignado sus votos fué de 54.421.600. El número que consignó sus votos fué de 26.660.000. Menos de la mitad de los votantes fueron a las urnas electorales en el último año presidencial.

En comparación con el registro nacional en 1920, la demostración de Nueva York en 1920 no era mala al considerar que en esta ciudad hay entre sus residentes mayor proporción de extranjeros no naturalizados que en todo el país en total. En una población nacional de 105.000.000, 26.000.000 es decir, menos de una cuarta parte, fueron los que votaron. En una población de 5.620.000, 1.373.000, no muy distante de una cuarta parte, se inscribieron en Nueva York en 1920. Aunque alta para una campaña local, la inscripción para las elecciones municipales fue sólo de 1.263.940.

Pero queda en pie el hecho de que millones en la nación y miles en Nueva York tenían derecho a votar y no votaron. Así la nación se encuentra actualmente gobernada por una minoría de sus ciudadanos, debido a la abstención de la mayor parte de los votantes.

### OBSEQUIO

Habiéndome llegado un buen surtido de CASIMIRES INGLESES

me comprometo a CONFECCIONAR VESTIDOS a los más bajos precios. Si usted desea quedar satisfecho, haga una visita a mi TALLER y así quedará convencido.

JOSE A. CAMBRONERO

Cien va. al Sur del Palacio de Justicia

## Alvarez y Cleves

Frente a la Artillería

Acaban de recibir:

- FAJA DE FRAMISIÓN PARA MAQUINARIA
- ALAMBRE LISO, NEGRO Y GALVANIZADO
- VELOCIPEDOS PARA NIÑOS, DOS TAMAÑOS
- PALAS INGLESES PARA CAJETAL
- ESCOBAS PARA PATIO, INGLESES
- RESORTES Y CANDELAS PARA AUTOMOVIL
- CLAVOS Y GRAMPAS DE ALAMBRE
- TELA DE YUTE, VARIAS CLASES

Todo a precios sin competencia

# DEPORTE

## Liga Nacional de Foot-Ball

Mañana viernes verificará sesión la Liga Nacional de Foot Ball, en el edificio que ocupa el «Diario del Comercio». Se tratará de asuntos importantes, especialmente de declarar Campeón de 1921 al Club Sport Herediano y de resolver lo que proceda respecto a la invitación hecha por los deportistas brasileños para concurrir a los Juegos Olímpicos de Río Janeiro. Así lo comunica el Secretario de la Liga don Joaquín Vargas Coto.

## Liga de Foot Ball en Heredia

Entre los pueblos de la Provincia de Heredia se ha despertado, como en todas partes, un entusiasmo indescriptible por el foot ball. El brillante triunfo obtenido por el Club Sport Herediano, ha hecho que se piense en formar entre los distintos clubs una Liga Provincial. Entrarán en ella los clubs de Barba, San Rafael, Santo Domingo, San Joaquín, La Puebla y San Pablo. Las partidas tendrán lugar unas en la Plaza de Flores y las otras en las diferentes plazas de los pueblos. El Reglamento respectivo ha sido elaborado y pronto se iniciará la serie de juegos. Se disputarán una hermosa copa de plata costada por todos los clubs ligados.

## De Santo Domingo

El domingo próximo se jugará una partida en Guadalupe entre los teams «El Porvenir» de Colima y la segunda del «Félix A. Montero», como desempate a una anterior. El juego será dedicado a don José Chaves Calderón y hará de Juez don Salomón Brenes. Tomarán parte los siguientes jugadores: «El Porvenir»: Neftalí Lobo, Cap.; Roberto Segura, Adán Alpizar, Elías Alpizar, Irmo Montero, José Luis Soto, Vital Piedra, Juan Marín, Rafael Soto, Manuel Calderón, José Cartín. «Félix A. Montero»: Ramón Rodríguez Cap.; Porfirio Rojas, Alejandro Segura, Aníbal Ulate, Pánfilo Azofeifa, Joaquín

Rodríguez, Froilán Rodríguez, Ronulfo Segura, Guillermo Fonseca, José Rodríguez y Abelardo Segura.

## Liga de Foot Ball en Cartago

Desde que se inició La Liga Nacional de Foot Ball en la capital, en esta ciudad ha despertado mucho entusiasmo por este deporte. En la provincia se ha fundado ya varios centros a saber: «Club Sport Independiente», «Dulce Nombres», «Morzán», «Irazú», «Pepe Fernández». También se ha fundado una Liga de Foot Ball.

CLUBS QUE LO FORMAN.—Los Clubs de Sport que Forman la Liga local de la ciudad son: Club Spor Cartaginés, Sociedad Atlético Cartaginesa Club Sport Independiente y la Juventud Cartaginesa.

PREMIO QUE SE DISPUTA.—El caballero don Julio Peña que tiene hace más de catorce años en su poder una copa de plata, trofeo del famoso Club Cartaginés que venció al Club Sport Josefino. El señor Peña ha obsequiado dicha copa para que sirva de premio y se dispute entre los clubs que integran la Liga local.

DIRECTIVA DE LA LIGA.—La Directiva de la Liga está integrada por los siguientes sporman: Presidente, don Francisco Zavaleta; Vicepresidente, don Manuel Antonio Espinoza; Secretario, don Luis Demetrio Tinoco Castro; Prosecretario, don Maquel Quesada; Fiscal, don José Rossi.

UNIFORMES DE LOS EQUIPOS.—Los uniformes que cada equipo usará durante los match son los siguientes: Club Sport Cartaginés, camisa azul y pantalón blanco; la Sociedad Atlético Cartaginesa, camisa y pantalón blanco; Club Spor Independiente, camisa amarilla con rayas negras y pantalón negro; la juventud Cartaginesa, camisa blanca con rayas rojas y pantalón blanco.

LOS JUECES.—Para cada match se nombrará tres jueces imparciales que son: juez de la partida y dos jueces de goal.

## Molino de Cesáreo García

Ofrece al Público las Harinas más nutritivas

Marca Pueblo: 14.00 Marca Monte: 20.00

Maíz pilado (blanco o amarillo) € 18.00

Harinas de maíz elaboradas con todas las reglas para la salud y de un valor alimenticio extraordinario

## De la Municipalidad

## Qué pasará?

A las 15 30 horas de ayer se verificó la sesión municipal anteriormente anunciada. Presidió el Sr. González Viquez y asistieron los regidores Rohmoser, Soto, Quirós, Vargas C., Mata, Carranza y el Gobernador.

Hicieron algunos acuerdos; se reunirán hoy y conocerán del presupuesto y del aumento a algunos empleados.

Se leyó el informe de la Comisión nombrada para el asunto de los deportistas y los finqueros de la Sabana. Después de alguna discusión se acordó por unanimidad la moción del señor Quirós, esto es de autorizar a los deportistas para cercar sus canchas con ciprés. De este modo los vehiculos se ven obligados a tomar los caminos trazados.

El asunto de luz y tranvía se acordó agregar al juicio arbitral.

En cuestión de la cañería de Curridabat, autoriza al señor Gobernador conforme la solicitud.

Se conocieron algunos asuntos más quedando para terminarlos hoy a las 18 horas y media en privado.

Desde ayer los detectives están bajo la pista de un asunto al parecer gordo, y del que guardan mucha reserva. No sabemos qué es lo que ocurre; lo único que hemos averiguado es que han sido detenidos varios jóvenes de esta sociedad. Todos ellos miembros de estimables familias. Qué pasa?

## GRAN BARATILLO

De CIEN MIL yardas de bordados de la mejor clase que se fabrican, acaban de llegar a la Tienda

### LA BELLA JARDINERA

de JOSE ALVARADO M., situada junto a la «Botica Nueva». — También encontrarán gran surtido de corsets, flocos y toda clase de adornos.

## Necrológica

Con fecha 10 de diciembre llegó por correspondencia la triste nueva de haber fallecido en Barcelona, a los setenta años de edad, doña Carmen Mayor Martínez, señora madre de nuestro amigo don Ricardo Falcó Mayor. — Reciban el compañero Falcó y demás hermanos residentes en España, nuestro sentido pésame.

### OBRAS DE JOSÉ ENRIQUE RODÓ

- Motivos de Proteo . . . . . € 5-50
  - El Camino de Páros . . . . . 3-75
  - El Mirador de Próspero . . . . . 5-10
  - Hombres de América . . . . . 4-00
  - Ariel . . . . . 2-00
  - El que vendrá . . . . . 5-00
- De venta en la Imp. de Falcó y Barrasé

## ALMACEN DE ROPA HECHA DE CESA ARGUEDAS

### DESPUES DEL INCENDIO!!!

Se ha establecido nuevamente con un magnífico surtido de ropa hecha, contiguo a «La Imperial» de Federico Aymerich, frente al Pasaje Jiménez. Tengo pantalones hechos de casimir, desde € 15-00 hasta € 35-00. Vestidos de moda para niños en varios estilos. Vestidos para hombre, saco y pantalón a € 48-00. También cuento con los famosos vestidos de blusa y pantalón para gente de pueblo, pero de gusto, a precios no vistos. No olvidarse que también hay pantalones de dril que están causando escándalo por los precios, el trabajo y la calidad.

### Tengo el gusto de comunicarles

a los Municipios, Juntas de Caridad, Facultades de Medicina, Farmacia y Dental, Abogados, Médicos, Farmacéuticos, Estudiantes de Derecho y de Farmacia, Jefes Políticos, Agentes de Policía, Juntas de Educación y estudiantes en general, que ha sido puesto a la venta el Libro sobre

## Medicina é Higiene de la República

desde el año 1821 hasta 1921

Pueden dirigirse a su autor BIENVENIDO ORTIZ C., Librería de los señores Sauter & Co. y en las demás librerías. SU PRECIO es de € 5-00 el ejemplar.

## Bisutería El Angelito Joyería de FELIPE PAGUAGA

Situado frente al costado Oeste del Banco Internacional — Ofrece un variado surtido en JOYAS de fantasía, objetos de CAREY, etc. TODO A MITAD DE PRECIO

## La España Martínez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos

Almacén de Abarrotes

Venta al por mayor. Lado N. del Mercado

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

# Novedades Centroamericanas Para niños y... viejos Sección de Avisos Económicos

## La población de El Salvador

El último resumen de la Dirección General de Estadística de El Salvador señala a aquel Estado una población de 1,501,000 habitantes, lo que demuestra un notable aumento cada año.

## Próxima Convención Unionista en la capital federal.

Mensajes de Tegucigalpa dicen que se hacen preparativos para recibir dignamente a los delegados que el unionismo de los cinco Estados enviará para celebrar la Tercera Gran Convención del Partido Centroamericano. Supónese que a esta Convención asistirán más de doscientos delegados y que tomarán una actitud viril y patriótica para defender en todo terreno la Federación, especialmente para ponerla a cubierto de amenazas extrañas.

## El "Memorándum" norteamericano preocupa a los pueblos.

Tenemos datos fidedignos de que el «Memorándum» que el Gobierno norteamericano envió a los Jefes de Estado de El Salvador y Honduras ha preocupado hondamente a aquellos pueblos y ha operado una enérgica reacción para hacer ver que el unionismo es efectivo y que la verdadera aspiración es constituir, venciendo todo obstáculo, la República de Centro-América. Los principales hombres públicos acuerpan la decisión del unionismo no aceptando ingerencias ni sugerencias extrañas. Una inmensa mayoría condena el crimen político separatista de Guatemala. Todo indica que en este mes se desarrollarán planes trascendentales, de acuerdo con el Consejo Federal y el Congreso Nacional que se inaugurará el 15 en Tegucigalpa D. F.

## El Dr. Paredes en la Cancillería salvadoreña.

Telegrama de San Salvador nos informa que el distinguido paladín de la Unión Centroamericana Dr. don Juan Francisco Paredes se ha puesto de nuevo al frente de aquella cancillería para cooperar decididamente a resolver los actuales problemas que deben afianzar la Federación. El Partido Unionista ha celebrado que el Doctor Paredes llegue de nuevo a la Cancillería.

## Congreso de Trabajadores en Tegucigalpa.

En estos días debe inaugurarse sus sesiones el Tercer Congreso del Trabajo en Tegucigalpa, con el fin de sentar las bases de la orientación obrera de acuerdo con la Constitución de la República de Centro América. Según sabemos estarán representados en ese Congreso los obreros de los cinco Estados del Istmo. En su oportunidad daremos detalles.

## Programa Musical

que ejecutará la Orquesta Repetto en el Teatro Moderno la noche del jueves 12 de este mes. Función de Moda

- 1.º—«Edelwels», Obertura; Komzak.
  - 2.º—«Manon», Selección, Opera; Massenet.
  - 3.º—«Moment Musical»; Schubert.
  - 4.º—«Preludio Sintónico»; G. Perini.
  - 5.º—«Silvia», Ballet, (2 partes); Delibes.
  - 6.º—«Marche alla Turca»; Mozart.
  - 7.º—«La Figlia di Iorio»; Pastoral, 2.º tiempo; Franchetti.
  - 8.º—«Allá Polacca» (de la serenata op. 8); Beethoven.
  - 9.º—«Ballet Fausto», Buito n.º 2; Gounod.
- Además escogidas piezas de las de moda.

**VERME-OL**  
MATA LAS LOMBRICES  
SABE A YERBA BUENA  
Botica Oriental

**International Commercial AGENCY**  
(E. M. NETHERSOLE)  
Anuncian el traslado de sus oficinas a los bajos del Hotel Valencia, frente al Palacio de Justicia, S. José  
Teléfono 825 — Apartado 636

## El Royal Bank of Canada

Un telegrama de New York, dice que el balance e informe del Royal Bank of Canada, acaba de ser publicado y demuestra que la fuerte posición financiera del Banco se conserva bien sostenida. Después de atender al saneamiento de cuentas malas y dudosas y otras contingencias iguales, de hacer la reserva necesaria para depreciaciones, contribución de guerra, contribución de cien mil pesos al fondo de Pensiones de Empleados y de pagar el dividendo usual en los últimos diez años, de 12 por cien plus, 2 por ciento de «bonus» a los accionistas, se han dejado \$ 450,000 para aumentar las reservas del Banco.

## ¿Cómo de semillas tan pequeñas pueden salir flores tan grandes?

Si reparamos bien este fenómeno es más admirable aun de lo que a primera vista parece; pues, a decir verdad, la mayor parte de la materia que constituye la semilla está muerta y no sirve para mejor proteger y alimentar al germen. La verdadera semilla de que brota la encina, es mucho más pequeña que la más pequeña bellota.

La respuesta a esta pregunta no puede ser ciertamente que la semilla posea el maravilloso poder de hacer algo de la nada. Del mismo modo que un niño jamás llegará a ser hombre si no se le nutre, así también una semilla jamás se convertirá en árbol, si no se le alimenta.

Así pues la contraposición que se nos ofrece entre la pequeñez de la semilla y la magnitud del árbol, no es realmente lo más admirable del caso. Lo verdaderamente maravilloso es que la semilla, en su extremada pequeñez, posea la virtud necesaria para convertir los alimentos que toma del aire y del suelo en la misma clase del árbol o de flor que le dió el ser. Este es el misterio que centenares de sabios estudian al presente. Su solución no sería tan difícil si, cuando observáramos la semilla por medio del microscopio, descubriésemos en ella una planta en miniatura, la cual no tuviese que hacer más que desenvolverse; empero el microscopio no descubre planta alguna, ni nada que se le parezca.

## ¿Porqué son blancas las plantas que se crían en la obscuridad?

La luz solar forma la materia verde que colora las plantas, a fin de que aquéllas puedan utilizar esta misma luz del sol, sin la cual no medrarían mucho. Sabido esto, se comprende que si la planta se cría en la obscuridad, dejará de tomarse la substancia verde citada, y sin ella la planta será blanca. Esta substancia verde de las plantas nos viene a recordar siempre la materia roja que existe en nuestra sangre. Aun cuando estas dos substancias difieren en color y sus funciones no son exactamente iguales, su uso es muy semejante en ambos casos. Ambas contienen hierro, que posee la propiedad de colorar casi todos los cuerpos en que existe.

Las dos necesitan del sol para formarse; y si las plantas creadas en la obscuridad son blancas, también lo son los niños que se crían privados de luz. Sus mejillas y hasta sus labios y el interior de sus párpados donde también se observa el color de su sangre, que es la que presta el color sano a los rostros, es blanca por no poseer suficiente substancia roja. Es una terrible

**CONÓCETE! LAS FUERZAS OCULTAS**, por W. WALKER ATKINSON. Son dos libros de este gran pensador americano, los cuales han sido traducidos a casi todos los idiomas del mundo. Estas famosas obras son la panacea intelectual, y sirven su lectura de estímulo para triunfar en la lucha por la vida. Están impresas en buen papel y lujosamente empastadas. De venta en la Librería Falco y Borrásé. Precio \$ 5.50.

## CASA AMUEBLADA

SE ALQUILA  
TEL. 511. J. A. CORONADO

**EBANISTERIA Y CARPINTERIA DE GUADALUPE BORGE Y HNO.**—200 v. al Sur del Banco de Costa Rica. — Si Ud. necesita muebles de estilo moderno, visite este taller y quedará complacido. Para trabajos de carpintería lo atenderá con la mayor atención.—Precios razonables.

**FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO**: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24: Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

**LA VALENCIANA**: Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

**EL COMETA**. Taller de fundición.—Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 pailas de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTÍN Y MEDINA.

## CASA GRANDE

SE ALQUILA EN BUEN PUNTO  
J. A. CORONADO

## Cosas que tienen punta y asuntos que presentan cola

A PACO NUNEZ le dedicaron un artículo titulado «La decadencia del bastón.»

¿Por qué los de la casa no son más francos y se dejan de indirectas?

Cada uno hace de su capa... Ahorita le dedican otro titulado: «La decadencia de la flor.»

EL PLATO DEL DIA ha sido la Unión de Periodistas... ¿Quiénes fueron los padrinos?...

Larga vida les deseamos en su nuevo estado.

¡PARECE MENTIRA que todavía no haya sido cobrado el premio gordo

crueledad el criar a los niños en la obscuridad, pero desgraciadamente, hay en el mundo muchos millones de ellos que se crían de esta manera y cuyas vidas se truncan por falta de materia roja, como se vicia la vida de las plantas por falta de substancia verde.

**LA COLONIAL**.—Fábrica de café y cacao molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

**ESPECIFICO «LORET»**. CREMA de fama mundial para suavizar, blanquear y refrescar el cutis. DEPILATORIO que en pocos minutos estirpa el vello de los brazos, cara, etc. QUITA MANCHAS MARAVILLOSO, infalible para hacer desaparecer cualquier mancha. Delicioso para ahitarse; transporta dibujos tipográficos a papel, seda u otro género terso.—De venta en las principales Boticas.

**SE RECIBEN DEPOSITOS DE UN COLON EN ADELANTE**. Se pagan intereses del nueve por ciento. Informarse de la responsabilidad del depositario. Alquileres locales para oficinas, lugar céntrico. VENDO PAPEL PERIÓDICO.—BASILEO ACUÑA.

**LOS mejores sombreros son los arreglados en LA MODERNA**, de Gregorio Castro.—200 varas al Sur de «La Provedora».—San José de Costa Rica.

**TIENDA DE ROPA HECHA DE MANUEL MADRIGAL**, frente al Palacio de Justicia. Si necesita Ud. comprar ropa hecha, visite esta tienda y quedará complacido de la calidad del género, confección y baratura.

**FABRICA DE VELAS «LA POLAR» DE CESAREO GARCIA**: La que vende más por la calidad de la mercadería que emplea en la fabricación de las velas. Calle del Cementerio: San José C. R.

**LA PARRA**: Cantina y Restaurant; gran variedad de Vinos y Licores de las mejores marcas: Conserva, jamones, confites y todo lo indispensable para el confort. LUCAS OLIVARES

jugado en la lotería de Año Nuevo!  
¿No será que el que se lo sacó tiene muchos ingleses y ha rogado en la Tesorería que le oculten su nombre?  
¡Por Dios! que por dar la noticia me convertiré en un Sherlock-Holmes. Los lectores no pueden quedarse en ayunas. ¡Pues no faltaba más!...

UN DIARIO anuncia que Biófilo Panclasta viene a Costa Rica. Dicen que este hombre se come los chiquitos crudos y que trae una colección de cabezas de monarcas. Menos mal que llegue ahora que ya pasó el día de la Purísima. Lo digo por aquello de las bombas... ¡terroristas!...

A JUZGAR por los acontecimientos últimos en Guatemala, la Unión Centroamericana quedó reducida a El Salvador y Honduras. Ahora bien, si a algún político de estas naciones se le ocurre imitar al General Orellana, entonces... ¡Cada mochuelo a su olivol... Y aquí no ha pasado nada.

SEGUN PARECE el Banco Internacional no se da por satisfecho en el asunto Steinworth; lleva el pleito a Casación y después lo llevará a que lo resuelva el Chief Justice de la Cochinchina. «En carrera larga basta la jeta pesa» o lo que en otras palabras quiere decir que «la tenacidad mata el pecado.»

PARECE QUE el asunto del Petróleo se complica cada vez más. Yo soy de la opinión que esos pozos y lloraderos traen una cola más larga que la del Cometa Halley. Tanto están estirando el negocio que de repente muere la gallina de los huevos de oro.

EN LOS TOROS que se lidiaron el domingo pasado hubo aficionado torero que pegó las moñas en la barriga del bicho y en los cuartos traseros. Conversando con un profesional que siempre busca lo más alto de la barrera, como si lo hubieran colocado de faro, me decía: no importa; los chicos prometen, yo le pongo a usted que dentro de un par de veinte años... ¡Ni Belmonte!

E. TIO LUCAS

IMP. FALCO Y BORRÁSÉ

**MAS FUERZA**

En las guerras antiguas el elefante fué un elemento tan poderoso que, a veces, decidió la victoria. En la India se le consideró como un animal sagrado. Cuando salvaje, es el terror de los bosques africanos. Cuando domesticado, es una bestia de carga incomparable. Junto a él, los otros animales que sirven al hombre, como el caballo o el asno, son ridículamente débiles. Y todo el secreto de su superioridad consiste en esto: más fuerza. El secreto de las

**Tabletas Bayer de Aspirina y Cafeína**

es, en su campo respectivo, exactamente el mismo: «Más Fuerza.» debido a la adición del poderoso elemento Cafeína. Por eso tienen una superioridad indiscutible cuando se trata de dolores de cabeza (especialmente los causados por trabajo mental o intemperancia); dolores de muela y oído; resfriados; cólicos menstruales, etc. Completamente inofensivas para el corazón. No acepte sino el tubo que lleve la CRUZ BAYER.

Cervecería

**TRAUBE**

Fábrica de Hielo y Aguas Gaseosas: — Cervezas «Lager, grande y pequeña; doble grande y pequeña.—Aguas minerales Kola doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger Ale, etc.